
2 本市新闻 2015.10.31 星期六 编辑 张骞 校对 马骁 E-mail：wbzq@pdsxww.com

□记者 杨尊尊

本报讯 二孩政策全面放开，很喜欢小孩
的李女士却告诉记者，虽然政策允许了，但她
和丈夫还是不敢生二孩，因为家里的经济条件
不允许。

李女士家住市区南环路，今年29岁，在市
区一家事业单位上班，结婚7年。目前，她和
老公有一个3岁的儿子活泼可爱。李女士说，
老公在新城区一行政单位上班。家里的老人
一直想让两人再生一个，2013年底，国家启动
实施单独二孩政策时，因为夫妻俩都不是独生
子女，不符合生二孩的条件，家人也没有多想。

如今，听说二孩政策全面放宽，家里的老
人开始催促了，他们认为一个孩子太孤单，要
是有个弟弟妹妹，以后家里有事也有人商量。
然而，考虑再三，李女士和丈夫决定还是不生
二孩。

“其实我俩都很喜欢孩子，也想再生一个，
但家里条件不允许，压力太大。”李女士说，她
和丈夫的老家都不在市区，虽然他们在城里买
了房、安了家，但经济并不宽裕，平时的生活、
工作压力很大。

李女士告诉记者：“儿子刚出生的时候我
记过账，1岁半之前因为喂奶粉，一个月的花销
包括家庭各种开支竟然上万元。现在儿子刚
上幼儿园，以后上小学、中学负担更大。政策
放宽了很好，每个家庭的选择更多，但现在竞
争这么激烈，家里的经济条件又不好，生了孩
子怕他们受委屈。”

80后李女士还是不敢生

“经济条件不允许”
□记者 吕占伟

本报讯 38岁的张女士在卫东区行政
机关上班。从前天开始，她的微信朋友圈
几乎被国家放开“二孩”生育政策这条新
闻给刷爆了！她对记者说：“说心里话，我
听到这个消息后百感交集，但更多的是期
盼相关细则早日出台，让我们早日实现生

‘二孩’的心愿！”
15年前，张女士和大学时代的男友双

双回到家乡平顶山，她到行政机关工作，
男友则自己创业，生活从最初的一穷二白

慢慢趋向幸福稳定。2003年，两人结婚，
30岁那年，可爱的女儿出生。

张女士对记者说：“在当时的情况下，
大部分人都默认了只生一个孩子的现实，
从没想到国家有一天会调整生育政策。
我一直到30岁才生了女儿，觉得人生这一
大事已经完成，今后按部就班工作和生活
就行了。”

然而，随着国家“单独二孩”政策的一
步步落实，看着周围的同学、朋友纷纷冒
着高龄风险生下第二个孩子，张女士的心
无法平静了。

她说：“我老公事业稳步发展，8岁的女
儿也缠着我们再生个娃娃做伴儿，我的心被
搅乱了，对‘二孩’的渴望慢慢强烈起来，可
我和老公都不是独生子女，我又在体制内工
作，要‘二孩’的愿望只能压抑在心里。”

前天，当看到国家调整生育政策的新
闻后，张女士瞬间泪奔，“总觉得我们70后
要被耽误了。我和老公都奔四的人了，这
么快梦想成真，简直不敢相信，心里实在
是快活极了。”

张女士向记者透露，目前一家三口都
对她生育“二孩”投赞成票。

70后张女士对“二孩”充满期盼

一家三口都投赞成票

□记者 高红侠

本报讯 市民马先生今年38岁，夫妻
俩有一个可爱的女儿，今年上小学三年
级。他们一直想再要个孩子跟女儿做伴
儿，女儿也渴望有个弟弟或妹妹。昨天，
当马先生夫妇得知国家要全面放开生育
二孩的消息后，很是激动。

马先生夫妇家住市区光明路一小区，
马先生38岁，妻子比他小一岁，两人均为
在职职工，且均为非独生子女。昨天上

午，他们接受记者采访时激动地说：“我们
终于可以名正言顺地生二孩了。”

马先生夫妇老家均在农村，马先生有
一个姐姐，他是家中唯一的男丁。2007
年，女儿出生，两家人非常高兴。女儿一
年年长大，双方父母也一直催着他们再要
个小孩，给女儿做个伴儿。“不行的话，孩
子生出来我们帮你们养着。”马先生的老
母亲甚至说出这样的话。然而，夫妇俩工
资不算高，养孩子的成本却太高，而且政
策也不允许，再要个孩子也只能等一等。

“说实在话，看到女儿写完作业独自
和布娃娃玩耍时，心里很不是滋味。”马先
生的妻子说。有一次，女儿同学的母亲生
个小宝宝，女儿听说后回到家里非嚷着也
要个小弟弟或小妹妹。看着女儿渴望的
眼神，她百般安慰女儿才算了事。

“这个政策来得真及时，如果再错过，
我们就老了，也没精力养孩子了。”马先生
的妻子说。现在，夫妻俩商量好了，从现
在起坚持锻炼身体，做好孕前准备，将来
生个健康可爱的孩子。

70后马先生夫妇赞政策来得及时

现在就锻炼身体，为生孩子做准备

“二孩”政策来了，你愿意生吗？

□记者 王春霞

本报讯 10月29日，是许多想生育二孩又
不符合政策的夫妇最激动的一天，因为十八
届五中全会传出重磅消息：我国将全面实施
一对夫妇可生育两个孩子的政策。他们的梦
想终于可以成真了。很多朋友想知道：“是不
是现在就可以生了？还是要等待具体政策出
台才能怀孕？”“为什么不说是放开二胎政策，
而要说是放开二孩政策呢？”“全面放开二孩，
我市人口压力会不会增大？”昨天，记者就这
些问题采访了市卫计委相关人士。

政策生效之前“抢生”依然违法

全面放开二孩的消息，媒体虽已报道，但
并不意味着该政策立即就生效了。市卫计委

法制科有关负责人说，中央的政策出来之后，
全国人大常委会还要修订《人口与计划生育
法》，各省人大常委会还要对各省的人口与计
划生育条例进行修订。我省何时才能将政策
落地实施，目前还不确定，但从单独二孩放开
的程序来看，从 2013 年 11 月的政策提出至
2014年 6月3日开始实施，历时7个多月，预
计全面放开二孩政策也需要几个月的时间，
可能比单独二孩还要快一些。

这位负责人提醒，生育心切的夫妇一定
做好生育计划，如果在河南的政策正式实施
之前“抢生”，依然是违法的。同时，想生育二
孩的夫妇也要考虑避开扎堆生育，以免给孩
子将来入学、就业带来压力。

想要生育二孩的夫妇问，为什么称为“二
孩政策”而不是“二胎政策”？这位负责人解

释说，如果第一胎生的是双胞胎或多胞胎，已
经生育了两个或两个以上的孩子，根据国家
政策就不能再批准生二胎了。目前，准生证
上写的也是“第二个子女”。

当然，如果第一胎是单胎，符合生育二胎
的条件，二胎生下的是双胞胎或多胞胎，都是
合法的。

全面放开后，我市每年多生2500-3000人

全面放开二孩，我市每年会多生育多少
人？会不会有人口压力？对此，记者采访了
市卫计委统计科相关负责人。

这位负责人说，根据省卫计委发布的消
息，全面放开二孩，全省预计每年会多生 6
万至7万人。按照这个数字、综合我市的人
口及出生率来计算，预计我市每年将会多生

2500至3000人，对我市的人口压力不大。
来自市卫计委的统计数字显示，自从

2014年6月3日“单独二孩”政策实施至今，我
市申报“单独二孩”的数量为4096例，发放二
孩生育证3821例。这位负责人说，由于不少
领到二孩证的夫妇并未生育，真正出生的单
独二孩比发证数要低很多。而这个数字与政
策放开之前“每年会多生3000人”的预测数
也要低。

“原因就在于，有些单独夫妇不愿生育二
孩。我们一位同事是独生女，就不愿生二
孩。她说，现在全面放开二孩，70后赶上个
尾巴，80后不愿意生的就多了。”这位负责人
说，从去年的报表数据来看，我市的出生率维
持在一个稳定的水平，全面放开二孩，对人口
出生率的影响不会很大。

市卫计委：

全面放开“二孩”，对我市人口出生率影响不大
有关人士提醒：政策生效之前“抢生”依然违法

10月30日下午，在市区建设路西段，白鹭洲国家城市湿地公园旁边的绿化带中，
市园林处工作人员补栽麦冬和石蒜等花草。本报记者 彭程 摄

补栽花草
10月 29日上午，以“梦想从这里起航”为主题的市八中 2015年文化艺术节拉开帷

幕。艺术节有师生书画表演、文艺汇演、体育竞赛等多个环节。本报记者 禹舸 摄

梦想从这里起航


